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“LA SITUACIÓN DE LA AFTOSA ES 
INMEJORABLE, UNA INMUNIDAD QUE 
SE LOGRÓ CON LA CALIDAD DE LA 
VACUNACIÓN”

ENTREVISTA

El nuevo presidente de la Fundación Servi-
cios de Salud Animal (Fundassa), Mario Apoda-
ca Guex, manifestó que durante su gestión bus-
cará fortalecer a la institución para continuar con 
el “buen trabajo sanitario realizado en el país”. 
 
Indicó que el desafío es seguir siempre con las va-
cunaciones, tanto antiaftosa como las anti bruce-
losis; con el objetivo de mantener los niveles de in-
munidad. “Para eso es importante fortalecernos 
administrativa y sanitariamente. Debemos trabajar 
en la capacitación de los Recursos Humanos que son 
los que están en la primera línea vacunando”, precisó. 



Sostuvo que en ese proceso de 
mantener los niveles de inmunidad, 
es importante seguir afianzando las 
relaciones con el Senacsa, trabajar 
juntos y ser responsables. “Tene-
mos la obligación de continuar tra-
bajando por el bien del país y del 
rubro para que tengamos una car-
ne que sea cada día mejor”, señaló. 
 
Para Apodaca, la sanidad animal 
en la lucha contra la fiebre aftosa 
está en una “situación inmejora-
ble” con una inmunidad en el ga-
nado que llega al 95%, escenario 
que es difícil de conseguir y que se 
logró mediante la calidad de la va-
cunación y de la capacidad de los 
Recursos Humanos que no se rea-
lizó “superficialmente”, sino que 
se hicieron con muestreos intensi-
vos del servicio veterinario oficial. 
 
En cuanto a la Brucelosis, mani-
festó que si bien no es una en-
fermedad que por el momento 
sea importante económicamen-
te para la exportación de carne, 
si es para la productividad dentro 
del país, por tanto es clave que se 

cumpla con el programa de con-
trol, erradicación y prevención que 
se lleva en conjunto con el Se-
nacsa. En tal sentido, buscarán 
cumplir con las tres funciones, la 
de controlar, erradicar y prevenir. 
 
“La brucelosis causa serias mer-
mas en la producción de terneros 
a nivel nacional. Tenemos bajo ín-
dice de procreo en general y de-
bemos mejorar esto, no podemos 
dejar de trabajar en esta cuestión. 
Ahora se comenzó hacer los mues-
treos en todo el país de un pro-
grama que durará 10 años”, contó. 
 
También el Presidente habló acer-
ca del plan de suspensión de la 
fiebre aftosa en el país, en el que 
resaltó que por el momento no se 
tienen las condiciones y ningún 
tipo de consenso para levantar 
la vacunación. Mientras destacó 
que continuar inmunizando se-
ría “un reaseguro” para el sector. 
 
“Brasil está levantando la vacu-
nación de a poco y probablemen-
te desde el próximo año dejará de 

vacunar casi en todos sus Estados. 
También Bolivia está dejando de 
vacunar, sin embargo, Argentina y 
Uruguay no piensan en levantar la 
jeringa. Nosotros estamos fuertes 
con seguir vacunando, por supuesto 
que debemos debatir con Senacsa 
si realmente las condiciones están 
aseguradas para dejar de vacunar, 
pero por el momento no existe to-
davía esas condiciones”, detalló. 
 
Haciendo una comparación de 
cómo evolucionó el Paraguay en 
materia sanitaria, refirió que en la 
lucha contra la aftosa está “muy sa-
tisfecho” por todo lo que se realizó, 
mientras dijo que el examen final 
del proceso de vacunación es la in-
munidad que se consiguió y de que 
no se haya registrado más casos de 
la enfermedad desde hace años. 
 
“Tenemos seguridad, se cuen-
ta con laboratorios de vigilan-
cia, estamos trabajando bien 
con el Senacsa teniendo una si-
nergia importante”, apuntó. 
 
En lo que respecta a sí puede lle-



gar a existir cierta presión por par-
te de los importadores de carne, 
como en el caso de Chile, sobre 
el levantamiento de la vacuna 
contra la aftosa, señaló que has-
ta el momento el mercado chile-
no “nunca protestó”, aunque de 
repente puede presionar Brasil. 
 
“Dependemos enormemente de 
Brasil que es el tercer exportador 
de carne de Paraguay, seguramen-
te por allí se tendrá una presión y 
nos sentaremos a hablar hasta que 
lleguemos a una solución”, enfati-
zó.



IDENTIFICACIÓN INDIVIDUAL

¿QUÉ IMPLICA Y CÓMO SE APLICA? 

• Inicia en el año 2025 con caravanas a los terneros carimbo 5 

• Pretenden impactar 3 millones de terneros  

• La inversión de la compra de caravanas ya fue considerada 
en el presupuesto del Senacsa para el 2024.  

• Se cuentan con fondos para cubrir la demanda de caravanas 
para un periodo de 5 años.  

• A los dos años y medios del primer caravaneo, se buscará 
avanzar con la trazabilidad por zonas, primero será en la 
industria frigorífica.  

• Estiman que para el 2031 se podría tener el 95% del rodeo 
nacional con identificación individual.

El sistema de Identificación individual en el rodeo bovino nacional 
fue tratado en el Poder Legislativo y en las próximas semanas será 
aprobado para comenzar a aplicarse por primera vez en 2025, trabajo 
conjunto que se desarrolló con la fuerza de públicos y privados. 

DESTACADO



Qué pasa en Paraguay

Vaivenes. Después de dos semanas con subas importantes para el precio del ganado gordo de expor-
tación, en las últimas jornadas el valor del gordo registró un retroceso con algunas plantas saliendo de las 
compras y otras ofreciendo US$ 3,20 por machos y US$ 2,90 por vacas. Las entradas a las industrias están 
marcadas para los primeros días de noviembre. 

Expectativas. Desde el sector primario prevén que de confirmarse la llegada de los rabinos, más las 
compras de Chile para fin de año, el mercado puede reaccionar rápidamente al alza. Dado que las industrias 
necesitarán comprar hacienda y saben que la oferta de ganado de los feedlots es menor. 

Israel. Si bien se especula con la llegada de dos cuadrillas de faena kosher desde Israel para la próxima 
semana y la siguiente, hay mucho desconocimiento por si eso sucederá, dado que hay escasez de vuelos y 
no hay seguridad de que las empresas marítimas lleguen al país en conflicto, uno de los compradores más 
importantes para los países del Mercosur. 

Mercados. UEl Presidente del Servicio Nacional de Calidad y Salud Animal (Senacsa) aseguró que la 
baja faena de septiembre “desnuda la realidad”, si bien “el país hizo un esfuerzo técnico para la apertura 
de la mayor cantidad de mercados y esto está registrado por documentos”. Y agregó: “Evidenció la falta de 
mercados de Paraguay”.

Corea del Sur. El Poder Ejecutivo tiene en la mira a Corea del Sur como un próximo mercado para la 
carne vacuna de Paraguay, en tal sentido se confirmó que al momento se está avanzando en el intercam-
bio de información, cuyo objetivo principal es superar el análisis de riesgo de 12 pasos y que actualmente 
encuentra a Paraguay en el paso 8.



¿Y en el mundo?

China. La dinámica del mercado chino no experimentó cambios importantes luego de la feria de ali-
mentos de Anuga. “En China siguen tratando de bajar los precios. Hay agentes grandes con mucha carne en 
stock y eso le paga al mercado”, indicó un bróker a Faxcarne. 

Mercosur. El precio del Novillo Mercosur registró un aumentó de 8 centavos de dólar en la última sema-
na y llegó a los US$ 3,39 el kilo carcasa, sumando cinco semanas consecutivas al alza en las que recuperó 
34 centavos (11%). 

Más carne. EEl USDA pronostica que las exportaciones mundiales de carne vacuna en 2024 aumenta-
rán 1% a 11,9 millones de toneladas de peso en canal, debido a mayores envíos de Brasil, Australia y Argen-
tina que compensarán con creces las menores exportaciones de Estados Unidos, Canadá y la UE. 

Mundo. Juan José Grigera Naon, ex presidente del Instituto de Promoción de la Carne Vacuna Argentina 
(IPCVA), fue designado como Presidente de la Oficina Permanente de la Carne (OPIC). Grigera es productor 
ganadero de Buenos Aires, y además de presidir el IPCVA fue titular del Foro Mercosur de la Carne.

Leche. El mercado mundial de lácteos sigue dando buenas señales para los tambos, en especial para 
los que están dedicados a una producción con foco en la exportación. En la segunda licitación de octubre 
de Fonterra, marcó el cuarto aumento consecutivo con 4,3% de crecimiento, llegando a los 3.202 dólares 
por tonelada.



LOS MERCADOS
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LLUVIAS EN EL CHACO SE PREVÉN A 
PRINCIPIOS DEL 2024

DESTACADO

El asesor meteorológico, José María Rodríguez, aler-
tó por el fenómeno de El Niño e indicó que duran-
te noviembre y diciembre “está previsto” que las 
lluvias sean “deficitarias”, entre “levemente y fuer-
temente por debajo de la media para la época”. 
 
Comentó que esa situación es para las zonas de 
Alto Paraguay, Boquerón, parte de Presidente Ha-
yes, Concepción y Amambay. Y agregó: “Para esas re-
giones es razonable que con El Niño falte el agua”. 
 
Por el contrario, afirmó que para los meses de enero y fe-
brero se prevé la normalización de las lluvias con un incre-
mento en la frecuencia de agua en la región Occidental: “Se 
esperan mejoras importantes comenzando el año 2024”. 
 
De todos modos, Rodríguez dijo que durante el último 
trimestre del 2023 es posible que sucedan periodos de 
lluvias y tormentas de forma aisladas y mal distribuidas, 
como respuestas a periodos de inestabilidad a causa 
de las altas temperaturas y la humedad. “Son pequeños 
episodios que rápidamente serán bloqueados por días 
de calor”, sumó.



AGENDA ARP
La ARP participó de las reuniones para ana-

lizar el proyecto de Ley que instituye el “Sis-

tema de Identificación Animal del Paraguay”. 

El presidente Pedro Galli Romañach destacó 

la importancia de este proyecto para estar a 

la altura de los mercados más exigentes de la 

carne bovina y manifestó que la experiencia 

del sector ganadero será de mucha utilidad. 

También expresó que la alianza público-priva-

da del sector ganadero y toda esta infraestruc-

tura facilitarán en gran medida la implemen-

tación de este proyecto.

Se puso en marcha el trabajo del segundo tra-

mo de la Cuenca del Río Pilcomayo, especí-

ficamente en la zona de General Díaz, infor-

mó el Dr. Manuel Cardozo, representante de 

la Asociación Rural del Paraguay (ARP) ante 

la Comisión Nacional de Regulación y Apro-

vechamiento Múltiple de la Cuenca del Río 

Pilcomayo (CNRP). Se está procediendo a la 

limpieza de los canales preparando el terreno 

para que con el ingreso de las aguas puedan 

deslizarse al Estero Patiño.

La Asociación Rural del Paraguay (ARP) par-

ticipó por primera vez del Foro Mundial de la 

Alimentación, organizado por la Organización 

Mundial de las Naciones Unidas para la Ali-

mentación y Agricultura (FAO). En las diver-

sas jornadas del evento desarrollado en Ro-

ma-Italia se presentaron los últimos avances 

en materia de ciencia y tecnología, enfocados 

al sector agropecuario y a la alimentación.

La Asociación Rural del Paraguay (ARP) par-

ticipó por primera vez del Foro Mundial de la 

Alimentación, organizado por la Organización 

Mundial de las Naciones Unidas para la Ali-

mentación y Agricultura (FAO). En las diver-

sas jornadas del evento desarrollado en Ro-

ma-Italia se presentaron los últimos avances 

en materia de ciencia y tecnología, enfocados 

al sector agropecuario y a la alimentación.

Se realizó la primera reunión ordinaria de la 

Comisión Nacional para la Prevención y Erra-

dicación del Trabajo Infantil y la Protección del 

Trabajo de los Adolescentes (CONAETI), con la 

participación de la Asociación Rural del Para-

guay (ARP), representada por la gerente Cristi-

na Rolón. Las principales resoluciones fueron 

la creación de dos comisiones departamenta-

les de erradicación del trabajo infantil en San 

Pedro y Amambay y la ratificación de la im-

portancia del monitoreo de la estrategia na-

cional de prevención del trabajo infantil.

La ARP participó de un importante debate 

constructivo sobre el nuevo Reglamento de 

la Unión Europea sobre “Cadenas de Sumi-

nistro Libres de Deforestación”, relativo a la 

comercialización de materias primas en base 

a gestión sostenible del medio ambiente. En 

la ocasión, representantes de la Unión Euro-

pea presentaron por primera vez en Paraguay 

las implicancias de dicha regulación, que trata 

principalmente sobre la comercialización de 

productos agropecuarios que provengan de 

deforestación a partir del 2021.



AGENDA ARP

La presidenta del Instituto Forestal Nacional 

(INFONA), Ing. Cristina Goralewski, brindó 

una conferencia sobre la “Situación Actual 

del Sector Forestal en el Paraguay”, en don-

de destacó las oportunidades que tiene este 

segmento para las inversiones y el proceso 

de desarrollo sostenible que está atravesan-

do nuestro país. En la ocasión informó sobre 

los trabajos que viene realizando la institu-

ción en generación de información y pintó 

un panorama general de este segmento, 

comunicando que Paraguay cuenta con un 

44,3% de cobertura forestal, distribuida en 

un 82,8% en la Región Occidental y el res-

tante 17,2% en la Región Oriental.

En conmemoración del 112 aniversario del 

nacimiento de la primera república en Asia, 

el embajador de Taiwán en Paraguay, José 

Chih-Cheng Han y su esposa fueron los an-

fitriones del “Doble Diez”, la fiesta patria de 

la República China (Taiwán). El evento contó 

con la asistencia del presidente de la Aso-

ciación Rural del Paraguay (ARP), el Dr. Pe-

dro Galli Romañach y su esposa Jocelyn da 

Costa Yodice; así también del vicepresidente 

primero de la ARP, el Dr. Daniel Prieto Davey 

y su esposa Patricia Quevedo; y el Dr. Darío 

Baumgarten, presidente de la Comisión de 

Relaciones Internacionales del gremio rural.

La Regional Caaguazú de la ARP inauguró ofi-

cialmente su renovado recinto ferial, infraes-

tructura y mejoras que demandaron una inver-

sión de 300 millones de guaraníes, totalmente 

costeados con recursos propios. El Presidente 

de la Regional dijo que “las mejoras que hoy 

inauguramos representan un compromiso 

continuo con la excelencia en la ganadería. 

Hemos invertido tiempo, esfuerzo y recursos 

propios generados por la Regional Caaguazú, 

en que estos corrales estén a la altura de las 

expectativas de nuestros productores y com-

pradores”.

La Comisión Directiva Central de la Asociación 

Rural del Paraguay (ARP) recibió la visita del 

Sr. Iván Ojeda, director del Instituto Nacional 

de Estadística (INE), quien realizó una presen-

tación de los resultados del Censo Nacional 

de Población y Viviendas 2022, que se realizó 

en noviembre del año pasado. El censo tuvo 

un 94% de cobertura y abarcó a 2.109.864 vi-

viendas. Según los datos obtenidos del trabajo 

realizado en todo el territorio nacional, la po-

blación asciende a 6.109.644 personas; de las 

cuales 3.078.994 son hombres y 3.030.650 

son mujeres.
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